

## LAS VICTIMAS



Policías e investigadores buscan entre los restos de un tren. / J. JAEN



Atocha vacío y silencioso, el día después de los atentados. / R. CASES



## TODOS LOS DATOS DE LOS ATENTADOS DEL 11-M

## Siete días de marzo

Una semana después de la masacre de Madrid, 15.000 personas han necesitado asistencia psicológica, se han registrado casi 100.000 viajeros menos diarios en los trenes de cercanías y se han duplicado las donaciones de sangre

MADRID.- Hoy es jueves como aquel, tan en medio de la semana como entonces. Pero, aunque se llame igual, el jueves pasado ya no se parecerá a ninguno más de nuestra Historia. Hoy hace una semana exacta de aquella infamia y a miles de españoles se les colocará un nudo en la garganta a las 7.39 horas.

Los días y las horas nos han traído un montón de historias con nombre y apellidos. Pero también nos dan ahora, una semana después, miles de números, cifras que esconden cosas que contar.

Hoy sabemos que estamos más heridos que antes, que hemos tirado más que nunca de los psicólogos, que hemos donado el doble de sangre que en una semana normal, que en los trenes iban 15 países con muertos a la espalda, que más de un millar de inmigrantes quieren papeles, que la gente usa menos el tren, que hemos comprado el doble de flores y de periódicos...

«Esta es una ciudad triste. Pensé que iba a estar rabiosa, pero no. Es-

tá apagada, como de luto». Lo dice Juan González, el director del Centro de Rehabilitación Psicosocial de Alcalá de Henares, uno de los lugares donde se toma el pulso anímico de la tragedia.

Las farmacias cuentan que la gente habla «de eso» y que han notado un agravamiento de las personas que ya tenían un problema mental. Aunque de momento no hay cifras, algunos hospitales dicen que han gastado más apósitos, cremas para quemados o colirios, que los primeros días gastaron más vacunas antitetánicas de lo habitual y que administraron más tranquilizantes a sus visitantes forzados.

El miedo ha hurgado entre nosotros para coger menos el tren de cercanías y usar más el Metro, una materia para los sociólogos, que acabarán diciéndonos cómo somos cuando algo nos explota entre las manos.

Mientras llegan las tesis de los científicos, ésta es una muestra urgente de lo que nos está pasando,

una radiografía en números de la semana más triste de Madrid y compañía.

► **EL '11-M'**. El día más largo de la historia para las Fuerzas de Seguridad y la red sanitaria de Madrid. Desde primera hora fueron movilizadas unos 2.500 agentes de la Policía Municipal de los 6.500 que aproximadamente están destinados en la ciudad de Madrid.

A los escenarios de los atentados también acudieron 461 bomberos: 241 efectivos de la Comunidad y 220 del Ayuntamiento. Hasta 1.260 trabajadores de los servicios de emergencia sanitaria, del SAMUR y el SUMMA, se desplazaron hasta las estaciones aquel jueves. El número de ambulancias superó el centenar y, en los primeros momentos, no pudieron afrontar todo el trabajo.

Varios coches y furgonetas de la policía, así como automóviles particulares, transportaron a los heridos hasta las urgencias de los hospitales. A este dispositivo de asis-

tencia se sumaron las 120 personas de los servicios de limpieza del Ayuntamiento de Madrid, que ayudaron en las tareas de desescombro y socorro de las víctimas.

Las líneas telefónicas de Emergencias 112 ardieron en aquellas horas: 21.461 llamadas desde el momento de las explosiones hasta las 24.00 horas del jueves. En un día normal se reciben 8.000 comunicaciones. El 112 movilizó a todo su personal, 215 personas.

► **Pernoctaciones.** Llegaron con la pena encima y llevaron sus sollozos a las cuatro paredes de un hotel que les acogió con los brazos abiertos para, en el dolor, hacerles sentir como en casa. Hasta ayer, un total de 400 habitaciones fueron puestas a disposición de los familiares de las víctimas de los atentados del pasado jueves sin que les costara un solo euro.

Se registró un total de 700 pernoctaciones en estos seis días, según datos facilitados por la Asociación Empresarial Hotelera de Ma-

drid (AEHM). Está previsto que las cifras se incrementen en los próximos días, ya que todavía quedan en estos establecimientos familiares de las víctimas que siguen hospitalizadas.

El mismo jueves, los hoteleros madrileños ya crearon un gabinete de crisis que reservó 5.500 habitaciones en toda la comunidad para ofrecerlas de manera gratuita a los familiares del dolor.

En cuanto a las consecuencias de los atentados en el turismo de la región, el presidente de la AEHM, Jesús Gatell, ha anunciado que en los próximos días, una vez haya finalizado la labor de asistencia a los familiares de las víctimas, comenzarán a analizarlas, principalmente mediante encuestas a sus asociados para abordar las perspectivas de futuro.

► **Funerarias.** Llevaron el dolor de un rincón a otro de la Comunidad de Madrid, en cajas de madera rematadas por coronas de flores. Fueron 150 los coches fúnebres

## ATENCION SANITARIA

Cerca de dos millares de heridos y cicatrices

Los trenes explotados y sus ondas expansivas han obligado a atender a 1.750 personas hasta el día de ayer. Desde la mañana de aquel jueves inolvidable, 1.059 pacientes han sido dados de alta en los hospitales públicos de Madrid, donde fueron necesarias 115 intervenciones quirúrgicas. Hasta la pasada noche quedaban ingresados en los centros sanitarios 201 heridos. Siete de ellos siguen en estado crítico, o sea, entre la vida y la muerte. Veinte están muy graves, lo que significa que padecen lesiones en órganos vitales o en zonas que requerirán muchísimo tiempo de recuperación. Los graves —algunas amputaciones, por ejemplo— suman 117. Cuarenta personas están leves y 17 tienen puesto en su historial «pronóstico reservado».

## ALERTA PSICOLOGICA

Más de 15.000 personas con huellas mentales

Fobias, mutismos, taquicardias, rigidez muscular, ira, culpa, tristeza, pesadillas, dificultad para dormir... Son las otras heridas, las que no se vieron el primer día y empiezan ya a asomarse, una tendencia creciente a juzgar por los datos: sólo en un centro de salud mental de Alcalá de Henares se recibieron 15 pacientes el lunes, 20 el martes y 30 ayer... El Colegio Oficial de Psicólogos de Madrid dice que más de 15.000 personas han necesitado atención psicológica. Cinco mil de esas intervenciones fueron *in situ* y 10.500 a través del teléfono (112 y 061). Los psicólogos visitaron 123 domicilios. La población atendida es: familiares de muertos, heridos y sus familias, gente que ayudó en el rescate, vecinos de las zonas del atentado y profesionales que trabajaron en labores de emergencia.

## DE BATA BLANCA

Cuando dejan de librar 64.000 profesionales

Desde poco después de las 7.30 horas del jueves 11 de marzo hasta anoche, el número total de profesionales de la salud física y mental movilizadas para aliviar el mordisco del atentado es un orgullo para Madrid: más de 64.000. Cuenta el Gobierno regional que esa cifra es «casi el 100% del personal sanitario», que en turnos, rompiendo libranzas o estirando jornadas lleva una semana al pie de cada herido. En este paquete inmenso están médicos, enfermeros, auxiliares, farmacéuticos, celadores, personal de ambulancias, técnicos y todo el mundo de la psicología y la psiquiatría. Según el Colegio de Psicólogos, mil profesionales trabajan desde el 11-M. Y para quienes menos suerte tuvieron hubo 68 forenses día y noche.

## DONACION DE SANGRE

Los centros pasan del déficit al superávit

Madrid necesita cada día entre 700 y 1.000 unidades de sangre para atender las necesidades sanitarias. Antes del atentado, las donaciones de los madrileños permitían recoger 600 unidades diarias, por lo que siempre había un déficit importante, según el doctor Miguel Ángel Rodríguez, responsable de distribución del Banco de Sangre. Ahora se han duplicado las donaciones. El 11 de marzo, se alcanzó la cifra récord de 2.000 unidades. «En los días sucesivos ha habido un incremento notable, incluso a pesar de que no hacemos todas las extracciones que nos llegan. Nos quedamos con los datos de los voluntarios para llamarlos más adelante», dice. En los hospitales también hay superávit, por lo que han disminuido sus peticiones al Banco de Sangre.

## EXTRANJEROS

43 viajeros muertos de 14 nacionalidades

Las bombas no hicieron excepciones y alcanzaron a todos por igual. Hay 43 extranjeros de 14 nacionalidades entre las 201 víctimas registradas en los atentados. El principal colectivo afectado es el rumano, con 14 fallecidos que solían coincidir cada día en los mismos vagones. Cinco víctimas procedían de Ecuador, cuatro de Bulgaria, cuatro de Polonia, tres de Marruecos, tres de Perú, dos de Ucrania, dos de Colombia, una de Francia, una de Brasil, una de Chile, una de Cuba, una de Honduras y una de Guinea-Bissau. La aerolínea Iberia colabora en la repatriación y traslado de féretros y familiares. Hasta ayer, se encargó del viaje de 31 familiares y de la repatriación de 13 féretros, a, entre otros destinos, Ecuador, Cuba, Senegal, Colombia, Santo Domingo, Brasil, Honduras y Marruecos.